

Subscripciones... Madrid... Portugal... VENTA... Números sueltos...

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO POLITICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

En España en esta Administración... En París: La Sociedad Matutina de Publicación...

AÑO XX—CUARTA EPOCA

Jueves 14 de Junio de 1894

MADRID—NUM. 6.789

La muerte de Muley Hassan

LO QUE NOS IMPORTA

Pasada la grande inquietud del primer día, y visto que han transcurrido tres ó cuatro días...

Pongámonos en el justo medio, y no exageremos por el uno ni por el otro lado. Es cierto que el interés de las potencias de Europa estriba en mantener el statu quo...

Si por fortuna la comisión encargada de recoger en Mazagán el primer plazo de la indemnización de guerra, realiza en paz su encargo...

Y de aquí á entonces no faltan sino cuatro meses que, en Marruecos, á causa de las difíciles comunicaciones y de la parsimonia administrativa, no equivalen ni á cuatro semanas de las de Europa.

Qué haremos si llega el 1.º de Noviembre sin que estén destruidos los cultivos y cesas de la zona neutral, é instalado el destacamento de 400 moros de rey en los límites?

IMPRESIONES Y NOTICIAS

Se sabe ya oficialmente la llegada del cadáver de Muley Hassan á Rabat, donde recibirá sepultura, levantándose después en el paraje de ésta un santuario.

Desde Tánger dicen que la mayor parte de los príncipes de la sangre han reconocido como legítimo heredero al joven Abd-el-Aziz...

Al campamento imperial han llegado correos especiales con pliegos para las legaciones europeas, en los que el nuevo sultán da toda clase de seguridades...

El bajá de Tánger ha organizado patrullas que, al mando del califa, recorren durante la noche las calles de la población para mantener el orden y evitar cualquier atropello.

El pregon del bajá ordenando la concentración de fuerzas armadas para la Pascua del Cordero, de que dimos cuenta ayer, parece que ha sentido muy mal en Tánger...

Noticias de Fez aseguran que muchos millares de los más entusiastas partidarios de Abd-el-Aziz, no queriendo esperar la llegada del nuevo soberano á la capital para rendirle homenaje, se han puesto en marcha...

Respecto á la actitud de las potencias y del Gobierno español, hemos recogido las impresiones siguientes: Hay sin embargo un dato que, llegado á última hora, ha renovado las antiguas inquietudes.

Respecto á la actitud de las potencias y del Gobierno español, hemos recogido las impresiones siguientes: Hay sin embargo un dato que, llegado á última hora, ha renovado las antiguas inquietudes.

El Sr. Sagasta manifestó, que aun cuando los judíos están siendo víctimas de atropellos en algunas ciudades del Imperio y en varias kábilas han ocurrido asesinatos y actos de rebelión, éstos obedecen á venganzas y odios...

ciendo que el Gobierno no ha pensado en enviar á Africa ninguna expedición, y que se limitará, por ahora, á mantener en pie de guerra las guarniciones de Ceuta, Melilla y Fsharinas...

Según otras versiones parece se ha ordenado que se hallen en Cádiz, dispuestos á zarpar con rumbo á las costas africanas, los buques de guerra Reina Mercedes, Mercurio de la Ensenada, Reina Regente, Alfonso XII, Gerona y Temerario.

El general Martínez Campos visitó á la reina, y le dijo, según cuenta La Epoca, que la paz puede mantenerse en Marruecos si Abd-el-Aziz consigue mantener dominado á su hermano Muley-Mohamed, principal elemento de perturbación.

Después, en una conferencia que tuvo con los Sres. Sagasta, López Domínguez y Moret, el Sr. Martínez Campos expuso que la muerte de Muley Hassan retrasará el cumplimiento del tratado de Marrakesh en lo que se refiere á la demarcación de la zona neutral de Melilla, castigo de las kábilas rebeldes y establecimiento de la guardia de moros de rey.

El Gobierno francés ha desistido de enviar por ahora á Tánger la escuadra del Mediterráneo, porque la presencia de una división naval tan fuerte en el puerto marroquí, donde hasta ahora no ha habido desórdenes, hubiera llamado la atención y excitado las suspicacias de otros países.

Muchos periódicos atacan vivamente á Inglaterra y censuran el lenguaje empleado por los diarios británicos, que dicen que la muerte del sultán ofrece una ocasión para que las potencias hagan cesar el estado de cosas existente en Marruecos, encubriendo así con un propósito civilizador lo que, á juicio de esta prensa, no es más que una ambición insaciable.

La nota política en que coincide casi toda la prensa, la expresa concretamente L'Éclair diciendo que Francia no se propone aprovecharse de las circunstancias; pero tampoco permitiría que nadie se aprovechara de ellas.

El lenguaje del Morning Post, órgano de los conservadores, que sostiene que la muerte del sultán ofrece una ocasión para que las potencias europeas, mediante una acción combinada, acaben con la barbarie marroquí, ha sido bastante comentado. Responde á la política de los imperialistas y de los partidarios de la intervención en los países bárbaros; pero en los círculos políticos nadie cree que el Gobierno tenga el propósito de suscitar la cuestión de Occidente.

Por lo que se acaba de ver, las impresiones generales son en estos momentos tranquilizadoras. Hay sin embargo un dato que, llegado á última hora, ha renovado las antiguas inquietudes.

Respecto á la actitud de las potencias y del Gobierno español, hemos recogido las impresiones siguientes: Hay sin embargo un dato que, llegado á última hora, ha renovado las antiguas inquietudes.

COMERCIO DE ESPAÑA

Son por todo extremo interesantes los datos contenidos en un curioso artículo que anoche publica nuestro estimado colega El Correo, tomándolo á su vez de la prensa barcelonesa.

Table with 2 columns: Year (1891, 1892, 1893) and Amount (Millions of pesetas) for Importation and Exportation.

El examen de estas cifras demuestra la progresiva disminución de nuestra actividad comercial, que en la importación de 1893 comparada con la de 1891, es de 290.008.018, y en la exportación del mismo período de 177.183.696 millones de pesetas.

La importación de algodones y tejidos de algodón ha disminuido en más de 45 millones de pesetas; el artículo importaciones especiales ha disminuido en 88 millones.

Al lado de este aumento se encuentran, entre otras, las siguientes disminuciones: Metales y trabajos en metal 102.323.554 pesetas en 1893, contra 125.063.913 en 1891.

La mayor disminución se nota en las sustancias alimenticias, que en 1893 subieron á 219.800.462, contra 131.763.381 en 1891.

La Memoria señala como causa de la baja en la importación de tejidos de lino ingleses de veinte años á esta parte, la progresiva mejora de los españoles y la concurrencia de los belgas.

También nota mejora en la industria lanera y aumento en el número de fábricas establecidas en los alrededores de Barcelona, que exportan la mayor parte de sus productos á América del Sur.

Habia asimismo de los vinos, cuya exportación está en notable y progresiva baja. Acerca de ellos dice muy acertadamente que, así como nuestros vinos no hallan buen mercado en Inglaterra, ó no se preparan con vinos franceses, los cosecheros españoles deberían adquirir vinos de Francia para mezclarlos con los nuestros y poder venderlos á buenos precios en la Gran Bretaña.

A nosotros nos parece muy puesto en razón esto último, porque no creemos que los cosecheros españoles sean incapaces de hacer lo que hacen los franceses, obteniendo con ello provechos nada escasos.

Cuerpos Colegisladores

SESION DEL DIA 13 DE JUNIO DE 1894. Abrese á las tres, presidida por el Sr. Montejó Robledo.

El Sr. Portuondo explana su interpelación sobre el estado económico de la isla de Cuba. Examinando las condiciones de la producción y las dificultades de la crisis monetaria, señala todas las trabas que se oponen al comercio del azúcar y del tabaco, fijase en la mala situación que atraviesan los dos Bancos de la Gran Antilla, y pide al Gobierno, el partido liberal, soluciones para todos los asuntos que son causa de la crisis económica de Cuba.

El Sr. Burgos explana una interpelación relativa al reglamento de los vinos. Dice que se ha cometido una infracción de la ley de presupuestos vigente al no publicar este reglamento en su debido tiempo; pero que no lo siente, porque es el impuesto más odioso creado por el partido liberal.

dicos sobre los patronatos de Filipinas, pregunta cómo sabe la prensa el acuerdo de la ponencia de ministros respecto de aquel asunto cuando puede ser modificado.

El ministro de Ultramar manifiesta que no está formulado ni concluido el acuerdo de la ponencia que ha de someterse al Consejo de ministros, y que las negociaciones con la Santa Sede se realizarán con el respeto y consideración que merece el Pontífice.

El tratado con Alemania. El ministro de Estado, contestando al extenso discurso del duque de Tetuán, comienza con algunas bromas y oportunas observaciones sobre la esterilidad de los discursos largos, que no por serlo producen en la opinión de las Cámaras ni en la pública mayor efecto.

En su concepto, es absurdo suponer que á través de los tratados se busca el triunfo del libre comercio, siendo más cierto que en el meeting de Bilbao y hasta en la comisión de Tratados ha unido corriente de proteccionismo exagerado, que por igual debe combatir liberales y conservadores, si no se quiere que España padezca grave daño en sus intereses.

Con todos los artificios oratorios y con todas las condiciones de polemista del duque de Tetuán no ha conseguido éste decir nada fundamental contra el tratado con Alemania. La parte estadística demostrativa de que la importación de alcoholos alemanes ha servido de vehículo, de medio, para que se establezcan relaciones comerciales entre Alemania y España de gran importancia, pues en 1893 la exportación de productos españoles era de 19 millones de marcos y en 1890 ha pasado de 40, sin contar las ventas que reportara el tratado para las Antillas como ha demostrado hoy el Sr. Portuondo.

Deducer de todo que el mercado alemán, en beneficio de todos los intereses de la patria, merece ser estudiado y cultivado con verdadero interés.

Si el tratado de Alemania es tan malo, ¿por qué no presentáis dictamen? (Aplausos.) Afirmar el ministro que el Senado no está con la comisión, y si no venga el dictamen, el Gobierno nada ha hecho contra aquella; pero urge que este equívoco concluya. (Bien, bien.)

Censura á la comisión de Tratados por su conducta de obstrucción, y dice que en la misma mayoría de la comisión hay distintas tendencias, que harán difícil que se reúnan las firmas reglamentarias.

Declara, por último, que su situación como ministro de Estado, es insostenible en las condiciones parlamentarias en que se encuentran los Tratados, y que en tales condiciones, si el Senado opina como el duque de Tetuán, no podrá el orador continuar en el Gobierno. Somete, pues, la cuestión al Senado, para que éste decida.

Es necesario que se sepa si el Senado aprueba la conducta de la comisión para resolver lo conveniente. (Grandes muestras de aprobación; muchos senadores felicitan al orador.)

Se levanta la sesión á las siete.

Congreso

SESION DEL DIA 13 DE JUNIO DE 1894. La declara abierta á las dos y media el presidente, señor marqués de la Vega de Armijo, y después de leída y aprobada el acta de la anterior, comienza el capítulo de los ruegos y preguntas.

Lo inicia el marqués del Vadillo, insistiendo en el ruego de ayer referente al pastoreo de ganados en la frontera francesa. Los Sres. Auñón y Marin le siguen en la tarea de rogar.

El Sr. Sanchez quiere saber en qué época se nombró la comisión encargada de recoger en Mazagán el primer plazo de la indemnización marroquí, cuándo ha salido la comisión á cumplir su encargo y cuándo se designó el barco que había de conducirla.

El conde de la Corzana se lamenta de que no se haya recompuerto el cable de Melilla, y con tal motivo censura al ministro de la Gobernación.

Este le contesta diciendo que se instruye en la actualidad el expediente necesario y que tan pronto está terminado se procederá a lo que haya lugar.



Pedir el Cognac Henri Garnier y Compañía en todos los ultramarinos, fondas y cafés.

VINO BUGEAUD... el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebre, Convalecencias.

SUCESOS

La policía dió una gran batida á los tomadores, fumadores y espadistas, capturando á varios de ellos para bien y tranquilidad...

Los personajes más célebres que se están á haber en la cárcel Modelo son, entre otros, el Canguro, el Marulista, el Moro, el Peco Zabala y una mujer muy ducho en robar pendientes á las niñas...

Los dos primeros personajes dichos se ocupaban desde hace algún tiempo en entrar con llaves en los Ministerios y oficinas y apoderarse de cuantos objetos hallaban á su alcance.

También el Moro, que de todo tiene menos de aquella raza, estaba desde hace tiempo reclamado por las autoridades judiciales...

En el piso principal de la casa núm. 9 de la calle de Amaniel ha fallecido ayer mañana Rufo Gil Solá, de veintiseis años de edad...

Ayer por la mañana, á las once y media, atentó contra su vida, tomándose dos cajas de pólvora y produciéndose dos heridas leves con una navaja en el antebrazo y muñeca izquierda...

Fue trasladada á la casa de socorro del distrito del Congreso desde el sitio llamado «Las Laderas» en el Parque de Madrid.

Conducida después á presencia del juez, manifestó que había tratado de suicidarse porque, al llegar anoche á Madrid procedente de Avila, en compañía de sus amos, la señora la trató de ladrona.

Dichos señores han comparecido esta tarde á declarar ante el juez de guardia.

Ayer tarde, á primera hora, se presentó en el Gobierno civil un niño de unos doce años de edad, que durante varios días ha andado vagando por las calles de Madrid.

La infeliz criatura, de acento gallego pronunciadísimo, no puede vivir en mayor ignorancia.

No sabe cuál es su pueblo, cuántos años tiene, quiénes son sus padres, y por tanto, ignora sus apellidos.

Únicamente sabe que se llama Pepe y que vino de su tierra con una cuadrilla de segadores, pero que, en vista de las frecuentes palizas que le propinaba el jefe de aquella, decidió escaparse, á fin de no ser por más tiempo víctima de tanta y tan temida crueldad.

Las autoridades han dispuesto que ingrese en un Asilo, interin es reclamado por alguna persona de su familia.

El día político

La interpelación del Sr. Portuondo, referente á la situación económica de Cuba, sirvió de excelente pie para que el Sr. Moret

contestase al discurso con que el duque de Tetuán nos abrumó durante seis días.

El ministro de Estado, de quien es moda hablar mal, estuvo feliz y elocuentísimo al precisar con datos irrefutables las esperanzas que nuestro comercio puede tener en los mercados alemanes.

«Debo á mi reina, al Parlamento y al país una declaración, y es que si el Senado no ayuda, con los medios que el reglamento le concede, al Gobierno, yo no puedo continuar un momento más en el Gabinete.»

Esta declaración fué luego el motivo de todas las conversaciones en los círculos más frecuentados por los políticos.

Los conservadores y los que con ellos simpatizan decían que lo que se pretende es inutilidad; pero si no fuese más inusitado aún lo que la comisión viene haciendo!

Apelar al Parlamento para que éste dé su fallo en el pleito pendiente entre un Gobierno y un ministro que desean saber si han procedido ó no con acierto en lo de los Tratados, y una comisión de su seno que no dice si, no ni qué se yo no puede ser más constitucional y parlamentario.

Y esto es lo que va á resolverse hoy, según todas las probabilidades, aunque se desconocen los trámites que llevará el asunto.

Depende de los acuerdos que adopte la comisión citada para las dos, á consecuencia de la enérgica excitación del Sr. Moret.

«Ya era tiempo de salir de ese simpasse!»

El ministro de Ultramarines leirá al Congreso el proyecto de presupuestos de Filipinas tan pronto como reciba en el próximo correo algunos antecedentes que ha pedido.

Esta noche, á las diez, se reunirá en el Congreso la comisión de presupuestos.

La subcomisión nombrada para estudiar el presupuesto de Gobernación, lo aprobó ayer tarde sin introducir ninguna reforma en el mismo.

Se constituyó la que entiende en el proyecto de ley de saneamiento de las grandes poblaciones, nombrando presidente al marqués de Tevega y secretario al Sr. Montilla (D. Jerónimo).

Se designó á los Sres. Alvarez Capra y Montilla para que formulen la correspondiente ponencia, y hoy comenzarán sus trabajos.

Al mismo tiempo se acordó recibir mañana una comisión de obreros para oír su parecer.

También se constituyó la comisión, que entiende en el proyecto de ley del trabajo de la mujer, nombrando presidente al Sr. Latorre, y secretario al Sr. García Prieto.

Se acordó pedir antecedentes al ministro de la Gobernación y marchar de acuerdo con las otras dos que estudian asuntos análogos.

Ayer tarde se reunió en el Senado la comisión mixta de ambas Cámaras sobre el proyecto del ferrocarril de Calatayud, Teruel y Sagunto.

Emitió dictamen de conformidad con lo aprobado por el Senado, con la única modificación de suprimir en el art. 1.º toda alusión relativa á la caducidad de la concesión anterior.

Los diputados y senadores que gestionan la reposición de los juzgados, han redactado una proposición, que presentarán al Congreso, pidiendo el restablecimiento de los 107

juzgados suprimidos, que importan 278 285 pesetas.

Está bien. Si se tira de la cuerda, ó para todos ó para ninguno. El país paga.

La comisión que conoce del proyecto de movilización de las escalas en los diversos ramos de la Armada, en analogía con lo que trata de hacerse en el ejército, parece dispuesta á modificar el propósito del ministro en el sentido de restringir los ascensos, limitándolos, según hemos oído á diecisiete capitanes de navío, quince médicos de primera clase y diez capitanes de infantería de marina.

El Gobierno parece que recibió ayer contestación satisfactoria á ciertos particulares consultados con el del ezar acerca de determinados detalles del convenio comercial concertado con aquel país, siendo muy posible que el tratado se firme dentro de muy breves días.

En el Congreso celebraron una detenida conferencia los señores ministro de Hacienda y Puigercver, presidente de la comisión del proyecto de arreglo con el Banco y empréstito. Más tarde estuvo el Sr. Puigercver en el Senado conferenciando con los señores Sagasta y Moret; pudiéndose considerar como convertida la fórmula del dictamen que se dará en breve y en el sentido que ya hemos dicho.

El Consejo federal se reunió anoche y dejó aprobado en definitiva el programa de reformas económico-sociales, hechas en su credo político, acerca de las cuales dimos ya algunas ideas, y el preámbulo puesto al mismo por el Sr. Pi y Margall.

Hay el propósito de hacer de él una regular tirada y enviarlo á provincias para hacer la propaganda de sus principios, especialmente en los grandes centros obreros, donde se convocarán meetings, así como en Madrid.

Circularon rumores ayer, con referencia á noticias que se suponían recibidas por alguno de los ministros acreditados en esta corte, acerca de observarse síntomas de agitación é indicios de rebeldía en varias grandes poblaciones de Marruecos contra el nuevo orden de cosas establecido á la muerte del emperador Muley Hasán, así como que el príncipe Muley Araf había buscado refugio en nuestra plaza de Melilla, huyendo de las iras de los rifeños en rebeldía.

Todo ello fué negado en redondo por los ministros á quienes consultamos.

Comentarios

Parece imposible que la cuestión de las verduras dé tanto que hablar y que hacer.

Los abastecedores y los introductores de ellas, lo mismo que las vendedoras, más que de verduras, parece que tratan de vino ó de alcohol.

Porque todos esos interesados en dicho tráfico están en perpetuo motín.

Se conoce que también las verduras se suben á la cabeza.

La policía ha capturado al autor del robo de un tercio... de iglesia (¿cómo serán esos tercios?) que se echó de menos en el Seminario de Zaragoza.

¿Cuánto me gustaría saber quién es el ladrón!

¿Por qué no publicarán su nombre y su estado social?

En París van á emprenderse pronto los trabajos para verificar otra Exposición universal.

Y esa es la que se podrá llamar de principio de siglo.

Porque ha de abrirse en el año 1900, No todo ha de ser fin de siglo.

Con motivo de la muerte del emperador de Marruecos, se teme que en dicho Estado se declare la guerra civil.

De todos modos, creo que no será tan cruel, tan sangrienta y tan larga como la de aquí. Están muy por debajo de nosotros.

Les faltan elementos para ello. Incluyendo entre los principales de éstos á un D. Carlos, y los curitas de Alcabón, Santa Cruz, etc., etc.

Está visto que no puede morir ningún rey ni emperador, sin que al punto nazca la sospecha de que le hayan asesinado.

Es una especialidad que monopolizan las testas coronadas.

Según dice un periódico, se ha reunido la comisión de policía urbana.

Repito esta noticia, porque vea el vecindario de Madrid que aún existe esa comisión.

Todo el mundo cree lo contrario. Siempre es una esperanza, aunque sea lejana, de mejorar en los servicios de que aquella comisión cuida.

CLEMENCIN

FRONTONES

Beti-Jai

Verdaderamente fué asombroso el partido jugado ayer tarde entre Isidro Brau y Chiquito, azules (que eran los favoritos), y Pasieguito y Portal, colorados.

Estos fueron los que ganaron, pero ¿de qué modo? Increíble, á no haberlo visto.

Portal, el invencible Portal, fué ayer el asombro de cuantos entienden de pelota. Después de igualar en los cuatro tantos, nueve púas de Pasieguito y cinco faltas de saque de Portal dieron á los azules gran delantera, colocándolos en un tanteo de 24 por 12; razón por la cual el dinero, que ya salió con gran momio por el Chiquito, andaba por los suelos, cantándose cien duros á nueve, sin hallar postores.

Entonces se creció Portal; echó mano de sus portentosos recursos, y, á pesar de haberse con el de Abando, que apretaba de verdad, y Brau, que empleó toda su travesura, hizo tan ciertas jugadas y con tal empuje, que desconcertó á sus contrarios, igualando en 43 y dejándoles en 46.

De saque se apuntó doce tantos. No sería justo si no dijera que Pasieguito contribuyó mucho á la victoria, tanto, que no perdió ni uno, como es el peloteo seguro y fuerte de última hora.

Muchos aplausos para los dos, aplausos tanto más gloriosos cuanto que el Chiquito alcanzó muchos también por su hermoso juego, y Brau por su valentía.

El boliche de la catedral quedó espantosamente dolorido.

B. N.

Fiesta Alegre

Se jugó un partido desigual, como lo son por más vueltas que le den, todos los de cinco pelotas.

Eran Sarasúa y Pasiego, contra Garmendia, Ayestarán y Guerrita. Ganaron éstos, que con un jugador como Ayestarán en medio, descartaron á Sarasúa y se llevaron el partido de rondón.

F. O.

DESAFÍO

Anoche quedó convenido en principio un partido de desafío, para el cual se depositaron 2.000 pesetas, dejando por ultimar las demás condiciones.

Los contrincantes son Irún y Melchor, contra Portal y Tandilero.

El frontón en que habrá de jugarse, se echará á cara ó cruz.

NOVEDADES TEATRALES

APOLO

La pieza estrenada ayer en Apolo, titulada Los bomberos, no fué del agrado del público.

Todo el esmero que pusieron los actores en su desempeño, se estrelló ante un conjunto de escenas inverosímiles, interminables y faltas de originalidad. La música no fué más afortunada. El público abandonó el teatro sin preocuparse del nombre de los autores.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

MODERNO. — La empresa de este teatro es su constante afán de responder á los favores que está recibiendo del numeroso público, no omitiendo sacrificio de ninguna clase, ha contratado al aplaudido primer barítono B. Jaime Ripoll, el cual debutará esta noche con la preciosa zarzuela en un acto titulada Lucifer.

GRAN CIRCO DE COLÓN. — De regreso en Madrid los señores rivales adivinos Mr. y Mlle. Kreps, mañana viernes reaparecerán en este circo verificando nuevos y sorprendentes experimentos de admiración superiores á cuantos se han ejecutado hasta ahora.

Las simpatías que los Kreps dejaron en nuestro público hacen presumir que en su segunda época serán tan aplaudidos como en la primera.

BOLSA DE MADRID

13 de Junio. — A las 4 de la tarde.

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Amortizable, Billetes Cuba 1886, Acciones Banco España, Compañía Arrendataria Tabacos, Paris vista, Londres vista.

A la ciudad hora, se conocen los siguientes cambios:

Table with exchange rates for Barcelona, Paris, Londres.

DE LA AGENCIA FABRA

Londres 13.— Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64'625.

TEMPERATURA

A las ocho, 16 sobre 0.— A las doce, 24.— A las cuatro, 22.— A las seis, 20.— Máxima, 26.— Mínima, 13.— Barómetro, 709.— Variable

Imprenta y litografía La Catalana San Agustín, 2.—Madrid.

—Yo quiero admitir que haya exageración en todo eso; pero siempre resultará que hace gran daño á la religión el ver que los reverendos padres tienen tienda abierta, como el último de nosotros. Yo no voy á partir con ellos el dinero de sus misas, ni á pedir el tanto por ciento sobre los regalos que reciben.

Entonces ¿por qué se meten á vender de lo que yo vendo? Nuestro último año ha sido mediano á causa de ellos. Ya somos demasiado. Todo el mundo trafica con Dios en Lourdes; tanto que ya no se encuentra pan que comer ni agua que beber. ¡Ah, señor abate! aunque tengamos con nosotros á la Santa Virgen, hay momentos en que las cosas van muy mal!

Tuvo que alejarse un instante para atender á su cliente; pero volvió al mismo tiempo que una joven venía en busca de la señora Majestad. Era una chica de Lourdes, bonita, pequeña y gruesa, de hermoso pelo negro y cara ovalada, muy risueña.

—Nuestra sobrina Apolonia—dijo el fondista—hace dos años que está al frente de nuestra tienda. Es hija de un hermano pobre de mi mujer. Hacía de pastora en Bartrés, cuando al verla tan simpática resolvimos traerla. Y no nos arrepentimos de ello, porque es una excelente muchacha y entiende mucho la venta.

Lo que no decía era que corrían rumores bastante ligeros acerca de Apolonia. La había visto alejarse con muchachos por el Gave. Pero era preciosa, y sin duda atraía á la clientela con sus grandes ojos negros y risueños. El año anterior, Gerardo de Peyrelongue no se movía de la tienda, y si este año no volvía, era indudablemente porque andaba preocupado con la idea de casarse. Parecía reemplazado por el galante abate Des Harmois, que traía muchas señoras á hacer compras.

—¡Ah! Hablen ustedes de Apolonia—dijo la señora Majestad, de regreso de su tienda. —Señores, no se han fijado ustedes en una cosa, y es su extraordinario parecido con Bernadette... Miren ustedes... ahí, en la pared, una fotografía de esta última, cuando tenía dieciocho años.

Pedro y Guersaint se acercaron, mientras Majestad decía:

—¡Sí, señores; Bernadette! Era Apolonia, menos bonita, más triste y más pobre.

Por fin apareció el mozo anunciando que había una mesita desocupada.

Guersaint había ido dos veces á echar un vistazo al comedor, porque ardía en deseos de almorzar y salir á disfrutar de aquel hermoso domingo. Por consiguiente, volvió la espalda á Majestad, que hacía observar, con una amable sonrisa, que los señores no habían tenido que esperar mucho.

La mesita se hallaba en el fondo; los dos amigos tuvieron que atravesar todo el comedor.

Era una larga sala, pintada de amarillo claro y aceitoso, que se descaecillaba un poco por todas partes. En ella todo respiraba la ueura y el poco aso, bajo el galope continuo de los comilones que allí daban fondo.

Todo el lujo consistía en un reloj de zinc dorado y dos candelabros endebles, puestos sobre la chimenea. Había también cortinas de guipur en las cinco ventanitas que daban á la calle, en pleno sol. Aun á través de las persianas, penetraban flechas ardientes.

En medio había cuarenta personas sentadas apretadamente á la mesa redonda, apenas capaz para treinta. Otros cuarenta comensales ocupaban mesitas arrimadas á las paredes.

Unos y otros recibían frecuentes empujones de los tres mozos que servían. Reinaba en la sala un ruido ensordecedor de voces, cubiertos y vajilla, y un calor húmedo, sofocante, en medio de un vapor impregnado de olores de cocina.

Pedro no distinguió nada al principio; pero después de haberse instalado en su mesa, una mesita de jardín, utilizada para el caso, y donde los dos cubiertos se tocaban, fué vivamente impresionado por el espectáculo de la mesa redonda, que anublaba con la vista.

Hacia una hora que se comía en ella. Dos hornadas de clientes se habían sucedido y los cubiertos se iban á la desbandada. Los manteles estaban llenos de manchas de vino y de salsas. Ya nadie se cuidaba de la simetría de los fruteros, que representaban todo el ornato de la mesa.

Era sorprendente el cúmulo de los comensales: curas enormes, muchachos delgadillos, mamás como toneles, caballeros muy encarnados y solos, familias en fila, almorzando.

dro se vió obligado á prometer que practicara las diligencias necesarias para obtener el permiso, pues vió que lo contrario sería causarle un grandísimo disgusto.

Sin duda no esperaba hacerse oír de la Virgen, sino á solas con ella, en la paz soberana de las tinieblas. Y aquella mañana, se encontró tan perdida entre los enfermos aglomerados ante la Gruta, que á las diez suplicó ya que la llevasen de nuevo al Hospital, diciendo que tenía los ojos muy cansados por el resplandor del día.

Después que su padre y el cura la hubieron reinstalado en la sala de Santa Honorina, les dió licencia por todo el día.

—No, no vengán á buscarme; esta tarde no volveré á la Gruta. Es inútil que vengán. Pero esta noche, á las nueve, estará usted aquí para llevarme, no es verdad, Pedro? Convenido; me lo ha prometido usted.

El repitió que procuraría obtener el permiso, aunque fuese necesario pedirlo al padre Foucard.

—Pues, hijita, hasta la noche—dijo Guersaint besándola.

Y la dejaron muy tranquila en la cama, ensimismada, con sus grandes ojos pensativos y risueños perdidos en lontananza.

Al regresar al hotel de las Apariciones, serían las diez y media escasas. Guersaint, á quien el buen tiempo ponía de excelente humor, propuso almorzar enseguida, para lanzarse lo más pronto posible á través de Lourdes. Pero antes quiso subir á su cuarto. Siguió Pedro, y al llegar arriba, encontráronse con su verdadero drama.

La puerta de los Vignerón estaba abierta de par en par y se veía á Gustavo tendido en el canapé que le servía de cama. Estaba livido; acababa de sufrir un síncope que alarmó mucho al padre y á la madre, quienes creyeron que se moría. La señora Vignerón ahogada en una silla, no salía del terror que había experimentado. Su marido tropezaba con todo, preparando un vaso de agua con azúcar, en la cual vertió algunas gotas de un elixir. Decía que aquella poción lo acabaría de aliviar. Pero quién era capaz de comprender aquello? ¡Un muchacho que, á pesar de su dolencia, se mantenía bastante fuerte, deamarsarse así, poniéndose blanco como la nieve!

Esto diciendo, miraba á la tía, á la señora Chaise, que estaba derecha delante del canapé, con trazas de gozar mejor salud que nunca; y al buen señor le tomaban más las manos, al pensar que si aquella maldita crisis hubiese cortado la vida á su hijo, la herencia de la vieja ya no le pertenecería.

Estaba fuera de sí; entreabrió los apretados dientes del niño, y le hizo tragar, á la fuerza, todo el contenido de la copa. Al verle suspirar y abrir los ojos, recibió su bondad paterna, lloró y acarició á su hijo.

Al acercársele la tía, Gustavo le rechazó con un gesto de odio brusco, como si hubiese comprendido la perversidad inconsciente que el dinero de aquella mujer hacía germinar en el alma de sus padres.

Ofendida, la vieja se sentó apartada, mientras que el padre y la madre, ya tranquilizados, daban gracias á la Santa Virgen por haberles conservado aquel niño que les miraba con su sonrisa sagaz y con aquella triestiza que daban á entender que aquella criatura de quince años lo sabía todo y estaba hastiado de la vida.

—¿Podemos serles á ustedes útiles en algo?—preguntó Pedro con mucha afabilidad.

—No, no; gracias, señores—contestó Vignerón, que salió un momento al comedor.— ¡Oh, hemos pasado un susto! Figúrense ustedes, no tenemos más que un hijo, ¡y le queremos tanto!

La proximidad del almuerzo ponía á todo el mundo en movimiento en la fonda. Por todas partes se oían portazos; en escaleras y pasillos resonaban continuas correrías. Pasaron tres muchachos levantando mucho aire con sus vestidos. Unos niños lloraban en el fondo de un cuarto vecino. Viejos alcobados se salían de sus casillas; curas presurosos se echaban la sotana al brazo para andar más de prisa; de arriba abajo retumbaban los suelos, bajo el peso de tanta gente aglomerada.

Una camarera, que llevaba todo un almuerzo en una gran bandeja, fué á llamar á la puerta del caballero solo. La puerta tardó en abrirse. Por fin se entreabrió y dejó ver el cuarto tranquilo, donde el caballero estaba solo, vuelto de espaldas. Después que la camarera se hubo retirado, la puerta volvió á cerrarse discretamente.

CINCUENTA AÑOS DE USO GENERAL

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibélica, antiescréfolosa, antihistérica, antiparásitaria y muy reconstituyente. Con esta agua de mar general base cincuenta años, se tiene la salud a domicilio. Premida siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones. Gran remedio contra las distintas formas del d. s. que con esta bebida se preserva de la b. y a. b. usada con frecuencia. Tomar todos los días una cucharada.

ESPECTACULOS
APOLO.—A las 8 y 3/4.—El dúo de los Africanos. De Jetafe al Paraíso ó la familia del tío Maroma (refundida en un acto).—Los hombres.—La verbena de la Paloma ó el boticario y los chulapas y celos mal reprimidos.

PARQUE DE MADRID (Casa de fieras).—Exposición zoológica todos los días, de nueve á doce de la mañana, y de dos de la tarde al anochecer.

CONSULTORIO
MÉDICO QUIRÚRGICO INTERNACIONAL
Arenal, 1.—Teléfono 783
GUARDIA MÉDICA PERMANENTE
Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D. Aurelia Cavazzuti, especialista en las enfermedades de la matriz y un dentista.

MODERNO.—A las 8 y 3/4.—Olé, Sevilla.—La Canadela.—Lucifer.—Los africanistas.

ROBIA.—(Madrid Moderno).—Sesiones de patinas.—Carreras de trineos, con premios.—Tiro de salón.—Concierzos.—Abierto el parque todo el día.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 9.—Debut del notable violinista D. Gernando Zuavez de Llano, primer violinista del sexteto del maestro Sarasate, en Gijón.

VICHY
Las sales Verdunenses Pastillas
PASTILLAS VICHY-ETAT
VENIDAS DE LA MANA DEL ETAT
DE VICHY
Las sales Verdunenses

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 8 y 9.—Dos magníficas funciones, por la tarde á mitad de precio para los niños en todas las localidades; en ambas tomarán parte los principales artistas de la Compañía y la lídica de un bravo becero.

OGOUR, constructor, 81, faubourg Saint Denis, París, vende al por menor igual precio que al por mayor. Velocipedos de caño, 145 francos. Soberbios, neumáticos, 295 francos. Catálogos gratis.

FIESTA-ALEGRE.—A las 5, 9, de abono.—Gran partido entre Irún y Urbión, contra Tacolo, Uranga y Guerrita; después del partido, se jugarán dos quinielas.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Erceña, sifiliasis, Herpes, Lígneo, Impétigo, Gota, Eumaitismo.

TEATRO DE LA INFANCIA.—Plaza de la Lealtad, 1 (Prado). Variadas funciones desde las cinco de la tarde.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
DE YODURO DE POTASIO
cura los accidentes sífilicos antiguos ó rebeldes: Ulcera, Tumores, Gomas, Erceña, así como el Lúfufismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.

CALLOS
DE MADRID, EN EL CORREDOYER, se vende al por mayor y al por menor igual precio que al por mayor. Velocipedos de caño, 145 francos. Soberbios, neumáticos, 295 francos. Catálogos gratis.

ANUNCIANTES
LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES
se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicadas en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses. Pidan tarifas que se remitan á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando las comprobantes.

VINO CORDIAL
CEREBRINA COMPUESTO
del DR. ULRICI, Químico
A BASE DE CEREBRINA Y ACIDO FOSFO-GLICÉRICO
sustancias fosfóricas naturales extraídas de la masa cerebral y médula espinal de vaca, que poseen poder alimenticio sobre el cerebro y sistema nervioso humano, á los cuales devuelve la parte fosforada que se pierde lentamente por las enfermedades, comunicando energía y vitalidad al organismo, regenerando visiblemente al enfermo en pocos días y completando la nutrición cuando es tardía ó lenta.

QUINA MOMO
ROM COLÓN
Probado el fino y agradable tónico aperitivo y digestivo gran lico...
Pedir en todas partes celebrado y único en su clase procedente de Santiago de Cuba. De venta en todos los cafés y ultramarinos.—Oficinas generales: M. Soley y C. Consejo Ciento, 219, Barcelona

PEPTONA
ORTEGA
Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo; inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. FARMACIA: LEON, 13—LABORATORIO: QUEVEDO, 7

SINAPISMO RIGOLLOT
Contra las Congestiones, Dolores, Resfriados, Influenza, etc. INDISPENSABLE EN TODAS LAS FAMILIAS. Se vende en cajas de 10 hojas, en todas las Farmacias del mundo. Elegir en cada hoja el nombre y las señas del inventor, P. Rigolot, 51, Av. Victoria, París.

OFICINAS
9 y 8, ALCALA, 6 y 8
—¡Oh! Espero que no volverá á tener nada, y que la Santa Virgen va á curarlo, repeta el Sr. Vignerón, que no dejaba partir á sus vecinos. Esperen ustedes; vamos á bajar todos, porque les confieso que con todo esto se me ha desarrollado un apetito feroz. Cuando Pedro y Guersaint, después de haber ido un momento á sus cuartos, llegaron al comedor, tuvieron el disgusto de no hallar el más pequeño sitio en ninguna mesa. Se agolpaba allí un gentío extraordinario, y los pocos sitios desocupados, estaban reservados. Un mozo les declaró que de diez á una el comedor estaba lleno, de tal manera despertaba el apetito el vivo libre de las montañas. Tuvieron que resignarse á esperar, á rogando al mozo que les avisase, tan pronto como hubiese dos cubiertos vacantes. No sabiendo qué hacer, fueron á pasearse por el pórtico de la fonda, que daba á la calle, por donde desfilaba sin cesar un inmenso gentío endomingado. Pero el propietario del hotel de las Apariciones, el Sr. Majestad en persona, apareció vestido de blanco y les dijo con gran cortesía: —¡Si los señores quieren esperar en el salón? Era un hombre grueso, de unos cuarenta y cinco años, que se esforzaba en llevar regimemente su nombre. Calvo, pálido, de ojos azules y redondos en una faz de cera, con tres papeles escalonados, afectaba gran dignidad. Había venido de Nevers con las hermanas que servían en el Asilo de huérfanos, y se había casado con una mujer de Lourdes, pequeña y negra. Entre los dos, en menos de quince años, habían hecho de su hotel uno de los establecimientos más ricos y mejor acreditados de la población. Últimamente habían unido á su industria un comercio de artículos religiosos, que ocupaba, á la izquierda, una vasta tienda, donde despachaba una joven sobrina, bajo la vigilancia de la señora Majestad. —Los señores podrían sentarse en el salón —repitió el fondista, á quien inspiraba mucha consideración la súplica de Pedro. Pero ambos prefirieron andar, esperar de pie, al aire libre. Entonces, Majestad quiso

hablar un instante con ellos, como acostumbraba hacerlo con los clientes á quienes deseaba honrar. La conversación versó de pronto sobre la posesión de la noche, que prometía ser magnífica, gracias al tiempo admirable que hacía. Había más de cincuenta mil torasteros en Lourdes. Habían acudido paseantes de todos los balnearios vecinos, lo cual explicaba la aglomeración de gente en las mesas redondas. Se temía que se acabase el pan, como había sucedido el año anterior. —¡Ven ustedes qué tropel! No sabemos cómo atender á todo el mundo. Siento, de veras, que tengan ustedes que esperar un poco. En aquel momento llegó el cartero, con una correspondencia considerable; un gran paquete de cartas y periódicos que colocó sobre una mesa en el despacho. Luego preguntó, enseñando una carta que llevaba en la mano: —¡Vive aquí la señora Maze? —La señora Maze... La señora Maze —repitió el fondista.—No, no. Pedro, que había oído al cartero, se acercó á decirle: —Hay una señora Maze que debe haberse hospedado en el convento de la Inmaculada Concepción, en casa de las Hermanitas Azules, como creo que aquí las llaman. El cartero dió las gracias y se fué. Pero una amarga sonrisa había asomado á los labios de Majestad. —¡Las Hermanitas Azules!... ¡Ah!... Dirigió una mirada oblicua á la sotana de Pedro y se calló en seco, temeroso de extralimitarse. Sin embargo, sentía necesidad de desahogar su pecho, y por otra parte, aquel joven cura de París, de aspecto vivo y abierto, no debía ser de la banda, como llamaba á todos los sirvientes de la Gruta, á todos los que se hacían de oro con Nuestra Señora de Lourdes. Poco á poco se atrevió. —Señor abate, le juro que soy buen católico... Aquello sonaba todo. Pero yo cumplo con todos los preceptos de la Iglesia, y cumulo por Pascua Florida... Sin embargo, yo digo que no está bien que una fonda esté servida por religiosas. No, señor; no está bien. Y exhibió su rencor de comerciante perju

dicado por una competencia desleal. Aquellas hermanas de la Inmaculada Concepción, aquellas Hermanitas Azules, debieran haberse limitado á fabricar hostias y lavar y conservar las ropas sagradas. Pero habían transformado su convento en una vasta hostería, donde las señoras que iban solas encontraban cuartos separados y comían en común, cuando no preferían hacerse servir aparte. Todo muy limpio, muy bien organizado y barato, gracias á las mil ventajas que tenían las religiosas. Ningún hotel de Lourdes tenía tanta clientela como aquel convento. —En fin, ¿les parece á ustedes decoroso que unas religiosas se ocupen en vender ropa? Y la superiora es mujer que lo entiende. Al ver que se le presentaba la fortuna, la quiso toda para su casa, y se separó resueltamente de los padres de la Gruta, que procuraban echarle mano por todos los medios imaginables. Si, señor abate; esa mujer se plantó en Roma y ganó su pleito, y embolsa ahora todo el dinero de las cuentas de hospedaje. Pero yo sostengo que no está bien que religiosas trafiquen con el alquiler de cuartos amueblados y con una mesa redonda. Levantaba los brazos al cielo, muy sofocado. —Pero, señor—acabó por objetar suavemente Pedro—¿puesto que la casa de usted se halla atestado de clientes y no le queda ni una cama ni un plato disponible, ¿dónde metería usted á los viajeros si le llegasen más? Majestad exclamó vivamente: —¡Ah, señor abate, se ve que no conoce usted al país! Durante la peregrinación nacional, es verdad, hay para todos; no podemos quejarnos. Pero esto no dura más que cuatro ó cinco días. En tiempo ordinario, el movimiento es muy inferior. ¡Oh, yo, gracias á Dios, siempre estoy satisfecho! La casa es conocida; está á la altura del hotel de la Gruta, donde ya se han hecho dos fortunas. Pero no importa; mortíficos mucho var que esas Hermanitas Azules espuman la clientela y nos quitan las señoras acomodadas que pasan quince días ó tres semanas en Lourdes; y esto en las épocas tranquilas, cuando no hay mucha gente, ¿comprenden ustedes? personas bien educadas que detentan el barullo; que van solas á la Gruta, á pasarse días en

terros orando, y que pagan bien, sin regatear nunca. La señora Majestad, que Pedro y Guersaint no habían visto aún, ocupada en sumir partidas en un libro de comercio, intervino en la conversación con su voz aguda. —El año pasado, señores, tuvimos una cliente casi dos meses. Iba á la Gruta, venía, volvía, comía, se acostaba... Y sin decir una palabra jamás; siempre con una sonrisa de aprobación y de contento, como de una persona que todo lo encuentra muy bien. Pagó su cuenta sin mirarla siquiera... ¡Ah! Esas clientes son las que una siente no tener. Levantóse. Era pequeña, flaca y muy morena; iba vestida de negro, con un cuello delgado y plano. Con mucha amabilidad ofreció su mercancía. —Si los señores quieren llevarse algún pequeño recuerdo de Lourdes, no se olviden de nosotros. Tenemos al lado una tienda donde encontrarán un gran surtido de los objetos de mayor demanda. Las personas que se hospedan en nuestro hotel, suelen no comprar sino en nuestra tienda. Pero Majestad movía otra vez la cabeza, con su aire de buen católico entristecido por los escándalos del tiempo. —No quisiera faltar al respeto debido á los reverendos padres; pero, fuerza es decirlo, son, en verdad, demasiado codiciosos... ¡Han visto ustedes la tienda que han instalado cerca de la Gruta, esa tienda donde venden artículos piadosos y curiosos y que siempre está llena de gente que compra? Muchos curas declaran que es una vergüenza y que es preciso arrojar nuevamente á los mercaderes del templo. También se dice que los padres comandan la gran tienda de ahí en frente que surte á los vendedores al detalle. En fin, á ser cierto lo que se murmura, mangonean en todo el comercio de objetos religiosos, cobrando un tanto por ciento sobre los millones de rosarios, estatuillas y medallas, que se venden anualmente en Lourdes... Había bajado la voz, porque sus acusaciones se precisaban y concluía por temblar de confarse de aquel modo á extranjeros. Sin embargo, tranquilizábase el rostro dulce y atento del joven cura; y continuó en su pasión de concurrente lesionado y resuelto á ir hasta el fin.